

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL FUERISTA

CONCERTADO
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII

San Sebastián Jueves 19 de Marzo de 1914

NUM. 5.423

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

San José*Patrón de la Iglesia universal*

Día es este muy consolador para nosotros, como católicos y como integristas.

Como católicos celebramos la fiesta del gran protector de la Iglesia; de aquel a quien Dios constituyó en Custodio y Jefe de la Divina Familia, para que después fuera el patrono de la familia universal de la Iglesia.

Y al celebrar esta fiesta de tanta significación, por feliz coincidencia la enlazamos con el día onomástico del Jefe de esa misma Iglesia, de nuestro amadísimo Pontífice Pío X que en la pila bautismal recibió el nombre de José.

¡Qué menos hemos de hacer que enviarle nuestro más afectuoso parabién, porque el Señor nos lo conserva, en medio de tantas dificultades y peligros, en medio de tantos sinsabores y amarguras y hasta en medio de tantos fatales pronósticos que, en más de una ocasión, nos han hecho temer el próximo fin de una vida tan necesaria a la Cristiandad toda?

Felicitemos, pues, a nuestro amadísimo Padre, pero al mismo tiempo felicitémonos a nosotros mismos, dando gracias a Dios por la salud que le concede, y rogándole que nos lo conserve por dilatados años para bien de su santa Iglesia.

Como integristas hemos de recordar también que San José es nuestro especial patrono. A su valiosa intercesión están encendidas nuestras obras, y constantemente experimentamos visibles efectos de su alta protección.

Entonemos por ello un himno de gratitud al bendito Patriarca.

Señaladísima distinción

Ayer vinieron los periódicos de la localidad «La Voz de Guipúzcoa», «El Pueblo Vasco» y «El Correo del Norte» ostentando al frente de su primera plana, y a tres columnas, la esquina de defunción del desgraciado aviador Elie Hanouille, e invitando a nombre de la Administración del Gran Casino a la asistencia a los funerales que en sufragio del alma del finado se habían de celebrar ayer mismo en la parroquia de Santa María.

El único periódico de la localidad a quien el Gran Casino exceptuó de la esquina, fué LA CONSTANCIA.

Y no sabe el Gran Casino lo honrados que nos sentimos con tal distinción y lo mucho que se lo agradecemos.

Es más que natural que centro que vive del juego, con toda la cohorte de excesos inherentes a vicio tan capital, sea enemigo de LA CONSTANCIA.

Es más que natural, es de justicia, que sea enemigo de LA CONSTANCIA, centro cuya existencia se fundamenta en la ruleta, en el treinta y cuarenta, o sea en el desplumaje ajeno, ya que no podría repartir esos enormes dividendos, ni sostener gastos tan elevados ni pagar tan crecidas cuotas, sino hubiera seres degradados que llevados de una pasión que les hace esclavos, hubiesen dejado antes allí su fortuna y la de los suyos, y muchas veces hasta la de sus herederos, envuelta en lágrimas de sangre, tragedias íntimas y disolución y ruina de familias antes felices.

Necesariamente tiene que haber enemistad manifiesta, entre el Gran Casino que cifra sus ideales en la explotación del vicio, que vicio nefasto es el juego; y el Casino lo explota, y LA CONSTANCIA que persigue una obra de saneamiento; de reconstitución moral, y que antes dejaría de publicarse que condescender con ciertas ilicitudes, a cambio de

unas subvenciones, o vender su silencio por unos anuncios.

Ya de muy antiguo hacíamos alarde de ser el único periódico que no recibe anuncios del Gran Casino, ni otro género de gajes por el estilo; pero en cambio era también el único periódico que delataba el vicio y lo combatía, el único que protestaba de ciertos bailes de niños cuando todos los periódicos los anunciaban; el único que denunciaba los disparos de armas de fuego en sus salones, este verano, y cuya causal se verá uno de estos días en la Audiencia de esta capital, cuando todos los otros periódicos callaban, haciendo la conspiración del silencio.

LA CONSTANCIA era el único periódico que se opuso a aquella campaña deshonrosa en que nuestra prensa local daba a entender que nuestra ciudad, la culta San Sebastián, sin el juego del Casino, era una ciudad muerta, convirtiéndonos poco menos que en taureros a todos los honrados donostiarras.

Por último, gracias a esa independencia hemos censurado la imprevisión imperdonable con que se manifestó el Gran Casino la tarde del accidente del infeliz Hanouille, al dejar inundada la bahía de unas lanchas de vapor que pudieran prestar auxilio rápido y eficaz, si ocurría lo que por desgracia ocurrió, y de ello hablamos en otro lugar.

Bien hace el Gran Casino en hacer lo que ayer hizo; pero cuente que con ello nos honra sobre manera, pues demuestra clara y palmariamente que aún hay clases.

El Congreso de Sevilla

El Comité ejecutivo del IV centenario del descubrimiento del Océano Pacífico, en reunión celebrada últimamente, ha acordado aplazar hasta el 25 del próximo Abril la inauguración del Congreso de Historia y Geografía hispano-americanas, que ha de celebrarse en Sevilla, y cuya solemnidad estaba anunciada para el 11 del citado.

De este modo podrán los congresistas tener la seguridad de encontrar alojamiento, cosa sobrado difícil en Sevilla durante los días de Semana Santa y feria, y tendrán tiempo para efectuar sin precipitación, su viaje, las muchas personas de la América española que desean tomar parte en dicho congreso.

El número de congresistas es ya muy crecido, y como no se ha cerrado el plazo de admisión, es de esperar que aún aumente.

Se han presentado ya varios trabajos importantes, y está anunciada la presentación de otros, permitiendo creer que el congreso será digno del transcendental acontecimiento que con él se conmemora.

Cuestión local

Con motivo de hallarse en Madrid la comisión del Ayuntamiento de esta ciudad para gestionar del Gobierno, entre otras cosas, se resuelve favorablemente la diferencia que existe entre la jefatura de obras públicas y el municipio, sobre el repuesto del muro de costa en la playa de Gros ayer se envió al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Los firmantes de la exposición dirigida al Excmo. Sr. ministro de Fomento del Gobierno de la dignísima Presidencia de V. E. y entregada en mano por la comisión que designada por el Ayuntamiento se ha trasladado a la Corte a practicar gestiones acerca del ensanche del barrio de Gros ruegan humilde y respetuosamente a V. E. en nombre de las fuerzas vivas y vecinos todos preste su muy valiosa influencia para que atienda a los comisionados y vean estos satisfechos sus propósitos, que son las aspiracio-

nes y el unánime sentir del pueblo donostiarra.

En nombre de los firmantes
Manuel Oñatezola.

¿Pudo salvarse Mr. Hanouille?

No queremos cambiar, por hoy, el título de nuestro artículo de ayer.

Ya hay un periódico local que, en parte al menos, coincide con nosotros acerca de las imprecisiones que han aparecido de bullo, al ocurrir la caída del aeroplano del infeliz aviador. Es «La Voz de Guipúzcoa» que comentando el suceso, escribe con la firma de «J. Gatzel» lo que sigue:

«En la última catástrofe se observó, en aquel preciso momento, deficiencias en los medios de salvación. Claro es que éstos no hicieron falta, por las circunstancias en que se dió la catástrofe, pero, y si hubiese ocurrido ésta de otra manera? Entonces, dos o tres canoas automóviles habrían en la bahía el servicio de salvamento, y dentro de ellas el personal facultativo y de buceo necesario, no hubiesen quizás estado de más. Desde la altura de doscientos o trescientos metros, un aparato cae en pocos segundos. Si a distancia de él no hay embarcación que pueda acudir en otros pocos segundos, no se aumentarán las probabilidades de que el accidente tenga mortales consecuencias.»

Aunque con muchísima suavidad y atenuando el mal efecto que ello pudiera producir en la opinión, se afirma en el precedente párrafo que hubo deficiencias en los medios de salvación. Es lo mismo que nosotros hemos afirmado, y nos place el saber—aunque de ello ya tenemos otros testimonios—que no estamos solos en nuestro juicio.

En lo que discreparamos del diario republicano es en que esos medios de salvación, que se echaban de menos, no hicieran falta por las circunstancias en que ocurrió la catástrofe. ¿Quién puede asegurar esto? Sin tratar con ello de inferir un agravio, decimos que nadie.

Para asegurarlo sería preciso que tuviéramos la explicación clara y categorica de la causa inmediata que produjo la muerte de aquél y el momento preciso en que ocurrió. Y mientras esa explicación venga y creemos que no puede venir aun después de la autopsia en el caso de que se consiguiera recoger el cadáver—es mucho más racional la suposición de que un auxilio rápidamente prestado por una canoa automóvil al infeliz aviador, hubiera podido determinar el recogerle con vida y salvarle de la muerte.

En una catástrofe como esa, los instantes son preciosos: pende de unos segundos la vida o muerte de un hombre. Escatimar los medios del auxilio más rápido es posponer la vida del próximo a unas miserables peetas.

Y eso, según nuestras noticias, es lo que ha ocurrido en el caso presente. No ha sido solo la imprevisión, siempre digna de censura, la que ha tenido lugar. Afírmase, además, que si no hubo mejores auxilios, fué porque se escatimó el dinero en términos que parecen increíbles. Se nos ha dicho, y nosotros por referencia lo consignamos, que la diferencia de dos miseriosos duros fué la causa de no haber en la bahía un servicio a va-

por. Si esto es cierto, como parece, riámonos de las esplendideces del Gran Casino.

DE FOOT-BALL

En el campo de Atocha

Esta tarde tendrá lugar un interesantísimo partido, como anteriormente anunciamos, entre los afama-

dos equipos «Arenas» de Bilbao y «Real Sociedad» de San Sebastián.

Anteriormente en las eliminatorias del campeonato tuvimos ocasión de ver a los jugadores del «Arenas» y todo el público pudo apreciar la valía de los mismos por el excelente juego que realizaron en aquella tarde, triunfando sobre los nuestros.

Tan satisfechísimo quedó el público donostiarra que supo premiar la labor de los mismos con muestras de consideración, que no habrán olvidado seguramente los bilbaínos las ovaciones que se les tributaron en aquel entoncés.

De suponer es que hoy los del «Arenas» pondrán todo su entusiasmo y valer para quedar en buen lugar. También es de esperar que los de la Real jueguen con ahínco y como saben hacerlo, defendiendo así el pabellón donostiarra.

De todos modos nos aguarda a los aficionados una buena tarde, pues el encuentro no puede ser de mayor interés.

Dará comienzo a las cuatro en punto de la tarde; a las dos y media tendrá lugar otro partido entre los equipos «Esperanza» y «Vasco». R.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 18 de Marzo de 1914.

Bajo la presidencia del teniente de alcalde señor Navas y con asistencia de 18 concejales, se abrió la sesión a las cinco y media.

Leyó y aprobada el acta de la sesión anterior, se procedió a tratar de los asuntos incluidos en el

ORDEN DEL DÍA

Trabajos realizados en el Laboratorio durante el mes de Febrero último que importan 1.540 pesetas.

Cuentas municipales correspondientes al año de 1913.—Pasan a los síndicos para su examen.

Extracto de los acuerdos adoptados por la Corporación durante el mes de Febrero último.—Al gobernador civil para su aprobación.

Aprobación por la Comisión provincial del presupuesto extraordinario para obras de ampliación de la red telefónica.—Enterado.

Adjudicación provisional a don Celestino Bonet de la subasta de acopio de piedra almadenada para conservación de carreteras del paseo de coches entre la calle de Reina Regente y el puente de María Cristina y de las calles del barrio de Gros.—Se eleva a definitiva.

Se enteró de los jornaless satisfactorios durante la semana, que suman 3.715,15 pesetas.

Se aprobaron varias facturas, que ascienden a 6.031,64 pesetas.

INFORMES

El Ayuntamiento, en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones, adoptó los siguientes acuerdos:

De la comisión de Hacienda

Acceder a la instancia de don José Sarabia, solicitando beneficios de cuenta corriente para importar y exportar cerveza extranjera.

Acceder a la instancia de doña Manuela Zuriarain, solicitando devolución de fianza como arrendataria del puesto 3 de la pescadería del mercado de San Martín.

Acceder a la instancia de don Luciano Andonegui, solicitando beneficios de cuenta corriente para importar y exportar conservas de pescado y escabeche.

Queda ocho días sobre la mesa el informe proponiendo la adquisición de terrenos, para ampliación de la fábrica de gas.

De la comisión de Gobernación

Autorizar a don Victoriano Marín, para instalar un motor eléctrico en la casa número 21 de la calle de Fuenterrabía.

De la comisión de Obras

Aprobar la liquidación de obras de asfaltado de la acera del edificio Salón Miramar.

Aprobar las listas para la percepción del impuesto sobre bajadas de agua.

—Acceder a la comunicación de la jefatura de obras públicas interesando se nombre la persona que ha de representar al Ayuntamiento en las operaciones de replanteo deslinde y amostramiento de los terrenos del nuevo Ensanche de Amara, nombrando al ingeniero señor Marquina.

—Aprobar el presupuesto y condiciones para suministro de 700 metros de medias cañas con destino al riego de la Alameda.

—Sacar por concurso las obras de asfaltado de la venta de pescado.

—Aprobar la hoja de aprecio de una parcela de terreno situada en el barrio de amara de esta ciudad.

—Adjudicar a don José Mendizabal el concurso de obras de apertura de zanjas, tendido de la línea subterránea telefónica, etc.

—Aprobar la cuenta presentada por el ingeniero don Ramón Pagola, perito del Ayuntamiento en el asunto de la tubería de cemento armado, que asciende a 500 pesetas.

Asunto atrasado
Informe de la comisión de Obras a la petición de la Compañía de los ferrocarriles Vascongados, respecto al nuevo emplazamiento de la estación de Amara.

Queda otros 8 días sobre la mesa.

Pésame por el aviador
El presidente dio cuenta de la desgracia ocurrida al aviador M. Hanouille.

Dijo que nada tiene de particular que aquí hayan ocurrido dos casos parecidos, porque nuestra ciudad es la primera que trae los adelantos del progreso.

Se acuerda que se haga constar en acta el sentimiento que ha causado a la población y se pase un oficio de pésame a la viuda.

Anuncia después el señor Navas que se ha suspendido por las inclemencias del tiempo la fiesta del arbol que estaba señalada para hoy.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión pública y a petición del señor Nericán, el Ayuntamiento quedó reunido en sesión secreta.

NOTAS TRISTES

Ha fallecido en esta ciudad de un ataque repentino el pionero capitán de ingenieros don Juan Antonio Liano y Trueba.

Su muerte ha sido muy sentida en San Sebastián; era el finado de un carácter afable y bondadoso, virtudes que le grangearon simpatías generales.

Hoy jueves a las nueve y cuarto de la mañana tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria a la estación de Amara y mañana viernes a las once, se celebrarán los funerales en la parroquia del Buen Pastor.

Al Gobernador militar señor Almarza, así como a toda la apreciable familia del finado enviamos nuestro más sentido pésame y a los lectores pedimos encomiendan en sus oraciones al Señor el alma de finado.

Los funerales en sufragio del alma de Mr. Hanouille se celebraron ayer en la parroquia de San a María.

Presidieron el duelo el presbítero don Fernando Alvarez el Gobernador señor marqués de Atarfe, el alcalde